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КСТАТИ

Присяга атамана
«Я, Титов Дмитрий Геннадьевич, обещаюсь че-
стью казака перед всемогущим Богом, святым 
его Евангелием и Христовым Животворящим 
Крестом быть верным и неизменно преданным 
российскому казачеству атаманом.
Обещаюсь служить ему [казачеству] до послед-
ней капли крови, всеми силами способствуя 
славе и процветанию казачества.
Обязуюсь возложенный на меня долг служ-
бы выполнять с полной отдачей своих сил, 
имея в помыслах только пользу казачеству 
и не щадя самой жизни ради государства и 
Отечества.
Обещаюсь повиноваться всем поставленным 
надо мною начальникам, чиня полное послу-
шание во всех случаях, когда этого требует 
законный долг атамана.
Обещаюсь быть честным, добросовестным, 
храбрым атаманом и не нарушать своего 
обещания из-за корысти, родства, дружбы или 
вражды.
В заключении данной мною присяги осеняю 
себя Крестным знамением, целую святое Еван-
гелие и Животворящий Крест...»

ДУ ХОВНОСТЬ

«БЫТЬ ВЕРНЫМ И НЕИЗМЕННО ПРЕДАННЫМ 
РОССИЙСКОМУ КАЗАЧЕСТВУ…»

Атаман Дмитрий Титов принял казачью присягу.
Константин ПРОНЯКИН / Фото: автора

В войсковом храме УВКО – хра-
ме Святителя Иннокентия Ир-
кутского в Хабаровске состо-
ялось приведение к присяге 
Дмитрия Титова – атамана 
Окружного казачьего обще-
ства края. 

В этот день в храме отслужили Бо-
жественную литургию, когда молились 
атаманы и казаки. Это значимое собы-
тие произошло в День памяти святого 
преподобного Алексия, Человека Божия 
– небесного покровителя Уссурийского 
казачьего войска. 

Богослужение вел руководитель от-
дела по взаимодействию с казачеством 
Хабаровской епархии и духовник Уссу-
рийского казачьего войска иеромонах 
Макарий. За богослужением многие каза-
ки причастились Святых Христовых Тайн.

После молитвы состоялось чинопо-
следование приведения к присяге. Ее 
приняли: окружной казачий атаман 
Дмитрий Титов, атаман ГКО «Город Ха-
баровск» помощник атамана УВКО по 
взаимодействию с Русской Православ-
ной Церковью Максим Алексеев, шесть 
казаков, недавно вернувшихся из зоны 

проведения специальной военной опе-
рации. Все они присягнули Отечеству, 
поклялись служить верой и правдой, 
защищать православную веру и хранить 
традиции казачества.

За несколько столетий казачий ри-
туал практически не изменился. Казаки 
дали присягу перед Крестом и Евангели-
ем, лежащими на аналое, приложились 
к иконе святого преподобного Алексия, 
Человека Божия. 

Отец Макарий благословил и окропил 
каждого святой водой, пожелав казакам 
«почаще обращаться к Богу с молитвой 
и благодарением, быть в послушании у 
атамана», а атаманам пожелал «береж-
ного отношения и окормления вверен-
ных ему казаков».

– Казак без православной веры – не 
казак. Так было, есть и будет, – сказал отец 
Макарий. – Такую же присягу когда-то 
приносили наши предки. И это не просто 
слова, это обращение к Господу за помо-
щью, чтобы Он даровал Свою благодать, 
крепость духа, необходимую казаку в 
борьбе с врагом: внутренним и внешним. 
Мы одержим победу над супостатом и с 
Божией помощью достигнем мира и про-
цветания нашей великой Родины – России. 

– Любо! – произнесли казаки.
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Сила в правде
В Хабаровске побывал агитационный поезд Минобороны России.

ОФИЦИ А ЛЬНО

За мужество, отвагу  
и самоотверженность

ФОТОФА К Т

За казачью 
доблесть!

В штабе УВКО атаман войска 
Александр Агибалов вручил 
награды братьям-казакам 
Шуклиным из станицы Бикин-
ская Хабаровского края. Выс-
шую награду Всероссийского 
казачьего войска – медаль 

«Казачья доблесть» «за проявленные 
мужество, героизм и отвагу при оборо-
не Лисичанского нефтеперерабатыва-
ющего завода Луганской Народной Ре-
спублики и выполнение боевых задач в 
ходе проведения специальной военной 
операции» вручили Алексею Шуклину. 
Ранее такую же медаль вручили Игорю 
Шуклину. Также Игорю Шуклину вручили 
медаль генерал-лейтенанта И.Д. Волкова 
«За верность присяге».

Фото: УВКО

Казак из г. Бикина Алексей Савченко 
награжден медалью «Казачья 
доблесть» (посмертно).

К азак станицы «Бикинская» 
Окружного казачьего обще-
ства Хабаровского края 
Алексей Савченко 
за проявленные 
в ходе специ-
альной воен-

ной операции мужество, 
отвагу и самоотвержен-
ность представлен к 
высшей награде Всерос-
сийского казачьего об-
щества – медали «Казачья 
доблесть» (посмертно).

Награду матери героя Еле-
не Алексеевне Савченко торже-
ственно передал атаман Уссурийского 
казачьего войска Александр Агибалов в 
администрации Бикинского района.

Как рассказали в семье Савченко, их 
сын Алексей погиб от пули снайпера, 
спасая товарищей от обстрела, ему был 
31 год. 

Алексей воспитывался в простой се-
мье. Мама – медик, всю жизнь работает 
медсестрой приемного отделения рай-
онной больницы. 

С самого детства Алексей изучал во-
инскую науку, решив пойти по стопам 
отца-пограничника.

Алексей Савченко решил связать 
свою жизнь с военной службой, был 
кадетом станицы Бикинская, затем про-

ходил срочную службу в мото-
стрелковом полку. Участие в 

специальной военной опе-
рации принимал с самого 
ее начала.

– Рос Алексей с мо-
ими двумя сыновьями. 
Был верным другом, ко-
торый всегда готов при-

йти на помощь. Ребята 
вместе ездили на учения. 

В 18 лет Алексей был принят 
в казачье общество. Алексеем 

гордится Бикин и вся страна. Его 
героический поступок забыт не будет! 
– сказал атаман станицы «Бикинская», 
участник специальной военной опера-
ции войсковой старшина Игорь Шуклин.

В школе №5 г. Бикина установлена 
мемориальная доска в память об Алек-
сее Савченко, посмертно награжденном 
орденом Мужества, и его товарищах.

Вечная память нашим героям!
Фото: УВКО

В краевой столице губерна-
тор Михаил Дегтярев, врио 
командующего войсками 
Восточного военного округа 
генерал-лейтенант Михаил 
Носулев и митрополит Ха-
баровский и Приамурский 

Артемий поприветствовали участников 
масштабной акции «Сила в правде». Аги-
тационный поезд Минобороны России с 
уникальной экспозицией останавливает-
ся в крупнейших городах страны, в числе 
которых Хабаровск и Комсомольск-на- 
Амуре.

Торжественная встреча состава состо-
ялась на железнодорожном вокзале ст. 
Хабаровск-I, где собрались представите-
ли командования Восточного военного 
округа, руководители региональных и 
муниципальных органов власти, обще-
ственных организаций, военнослужащие 
гарнизона, ветераны, юнармейцы.

Обращаясь к собравшимся, глава ре-
гиона отметил, что поезд стартовал в го-
роде-герое Москве.

– Хабаровский край сплотился во-
круг нашего Президента, нашей Армии, 
наших национальных проектов. С нача-
ла спецоперации в регионе консолиди-

рованы все силы – от органов власти и 
муниципальных образований до имею-
щих твердую патриотическую позицию 
общественности и бизнеса. Для краевых 
властей и жителей региона поддержка 
наших защитников и их близких стала 
святой обязанностью, – заявил губерна-
тор.

Участников акции поприветствовал и 
врио командующего войсками ВВО.

– Это по-своему уникальное меро-
приятие. В современных условиях одной 
из важнейших задач нашей страны явля-
ется сохранение исторической памяти. 
Именно она делает нас сильнее, напол-
няет верой, помогает осознать ценность 
мирной жизни, знать историю своей 
страны и тех, благодаря кому мы живем. 
Людей, которые защищали и защищают 
наше Отечество! – отметил генерал-лей-
тенант Михаил Носулев.

Почетные гости осмотрели представ-
ленную экспозицию, включающую в себя 
восемь тематических вагонов, посвящен-
ных военной истории России, видам и 
родам войск Вооруженных Сил России, 
а также три платформы с образцами 
современной военной техники ВС РФ и 
трофейного вооружения войск НАТО.

Алексей Шуклин
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А К Т УА ЛЬНО

Бог в помощь
Совет атаманов УВКО рассмотрел все заявленные в повестке дня вопросы.
Константин ПРОНЯКИН / Фото: автора

Р асширенное заседание Со-
вета атаманов Уссурийского 
казачьего войска состоялось 
в Хабаровске. На нем были 
заслушаны и обсуждены ак-
туальные вопросы, стоящие 
перед УВКО, а также озвучены 

задачи на будущее. 
Открыл совет войсковой атаман Алек-

сандр Агибалов. Он рассказал об одном 
из ключевых направлений в работе 
УВКО – о подготовке молодежи, тех, кто 
идеологически будет подкован, кто будет 
знать, историю, культуру, традиции каза-
чества и кто придет казакам на смену.

Православная вера  
и любовь к Отечеству 

Войсковой священник УВКО, руко-
водитель отдела по взаимодействию с 
казачеством Хабаровской епархии иеро-
монах Макарий зачитал в адрес совета 
приветствие митрополита Хабаровского 
и Приамурского Артемия. 

В частности, в письме Владыка отме-
тил: «Казаки – это представители особо-
го сословия. Во все времена народ отно-
сился к казакам с великим уважением 
и любовью. Основой казачества всегда 
были православная вера и любовь к Оте-
честву. Это легло в основу, чтобы объеди-
нить тысячи и тысячи людей. Казак – слу-
живый человек, преданный вере, церкви 
и Отечеству своему. Поэтому вполне по-
нятно, что церковь взяла на себя миссию 
содействовать возрождению казачества. 
Это действительно опора государства. 
Это опора народной жизни, это сила, 
которая содействует сохранению веры 
православной...».

Также отец Макарий обратился с па-
стырским словом к казакам.

Вот что он, в частности, сказал: «Се-
годня наша страна в опасности, вновь 
враги ополчились на Святую Русь, как 
рыкающие звери, пытаясь ее разодрать 
и уничтожить. Героические воины на 
специальной военной операции и, как 
авангард, наши братья-казаки, не щадя 
живота своего, укрепленные православ-
ной верой, встали крепкой стеной на за-

щиту Земель Русских. И это я вам, дорогие 
друзья, говорю не ради красного словца... 
это действительно так... Там ребята очень 
живо уповают на помощь Всемогущего 
Бога! Поверьте! С каким трепетом они 
ждут прибытия священника! Всматрива-
юсь в их глаза и вижу живую веру! Они 
шепчут слова молитвы, повторяя за ба-
тюшкой, так что дрожь пробегает по коже! 
Такой духовной соборности и молитвы 
я не встречал на своем опыте ни здесь, 
на гражданке... ни в своем приходе ни 
сейчас, ни раньше... А с какой радостью 
и надеждой на духовную защиту бойцы 
Причащаются Святых Христовых Таинств! 
Нам бы здесь хоть частичку такого благо-
говейного состояния и желания!..».

Выбор атаманов

Далее, совет атаманов определился с 
проведением Большого войскового кру-
га Уссурийского войскового казачьего 
общества.

Как пояснил атаман Александр Агиба-
лов, он должен пройти до Всероссийско-
го круга, намеченного на ноябрь.

Выбрали две даты: 19 октября и ре-
зервную 26 октября. Место проведения 
Большого круга УВКО – Хабаровск.

Атаманы поддержали этот выбор.

Сложное дело

Непростой вопрос был озвучен рабочей 
группой по выявлению фактов неуставной 
деятельности в УВКО (создания Колым-
ским казачьим обществом филиалов на 
территории Хабаровского края). Ранее ата-
маном УВКО за нарушение уставной дея-
тельности и ненадлежащее исполнение 
приказов и распоряжений был отстранен 
от оперативного управления Колымским 
окружным казачьим обществом есаул Сер-
гей Бондаренко, и временно исполняющим 
обязанности окружного атамана назначен 
войсковой старшина Виктор Ткачев.

Председатель рабочей группы – заме-
ститель атамана УВКО по государствен-
ной и иной службе Николай Бородаенко 
доложил об итогах проверки нарушений. 

Сам атаман Колымы Сергей Бонда-
ренко на совет не прибыл, свою позицию 
никак не высказал.

Представители Колымского казачье-
го общества, в том числе старейшина, 
кто стоял у истоков создания общества, 
бывший председатель совета стариков 
Колымы Владимир Бухонин, поддержали 
предложение рабочей группы.

– Тяжелейшее положение сложилось 
на Колыме в казачьем обществе, – с го-
речью сказал он.

Наказной атаман Колымского ка-
зачьего общества Виктор Ткачев расска-
зал о неблагочинных, по его убеждению, 
делах атамана.

Совет атаманов единогласно принял 
решение об отстранении атамана Сергея 
Бондаренко от управления Колымским 
окружным казачьим обществом и пере-
даче всех документов в казачий суд.

Казачьи традиции

На Совете атаманов говорили об уча-
стии казаков УВКО в специальной воен-
ной операции и организации гуманитар-
ных конвоев. 

Обсуждали вопрос о добровольче-
ском формировании Уссурийского ка-
зачьего войска – это будет номерной 
«Барс», об организации работы по поста-
новке казаков на первоначальный воин-
ский учет и направление казаков на во-
инскую службу по призыву весна-2024. 

В УВКО уже пересмотрели организа-
цию боевой подготовки казаков и при-
няли решение систематически прово-
дить военно-полевые сборы с казаками 
и допризывной казачьей молодежью. 
Было доложено об очередных воен-
но-полевых сборах в 2024 году с казака-
ми. В плане стоит предварительная дата 
их проведения: 24-25 мая, Хабаровск, 
Князе-Волконский полигон ВВО. Ранее, 
в ноябре 2023 года, были успешно про-
ведены первые военно-полевые сборы 
Уссурийского войскового казачьего об-
щества с участием 150 человек.

Проведение войсковых этапов спар-
такиады допризывной казачьей молоде-
жи, Всероссийского слета казачьей моло-
дежи «Готов к труду и обороне» (ГТО) и 
Всероссийской военно-спортивной игры 
«Казачий сполох» запланировано на 11 
– 13 сентября. Все три направления бу-
дут проводиться в Хабаровске. 

Главные задачи этих мероприятий: 
повышение престижа военной службы у 
подрастающего поколения, популяриза-
ция казачьих традиций, патриотическое 
воспитание казачьей молодежи, ведение 
здорового образа жизни, увековечение 
памяти о событиях и героях Великой  
Отечественной войны и специальной во-
енной операции.

О Союзе казачьей 
молодёжи

Атаман УВКО Александр Агибалов 
рассказал, что в Москве завершился 
Молодежный казачий круг. На нем был 
выбран лидер Союза казачьей молодежи 
России – заместитель атамана Всерос-
сийского казачьего общества по моло-
дежной политике Игорь Кочубеев.

От Уссурийского казачьего войска на 
круге был и.о. помощника атамана – ли-
дер войсковой молодежной казачьей 
организации и председатель Союза ка-
зачьей молодежи Сахалинской области 
Максим Шевчук.

Принято решение, что в этом году на 
переподготовку в РАНХиГС поступают 
все лидеры казачьей молодежи.

Союз казачьей молодежи России 
предстоит сделать поистине всероссий-
ской организацией. 

На круге отметили, что необходимо, 
чтобы в регионах были действующие 
рабочие отделения – более чем в 50% 
субъектов страны. Союз казачьей моло-
дежи России должен будет создать систе-
му обмена опытом между молодежными 
организациями.

– Также необходимо выстроить систе-
му непрерывного казачьего образования 
таким образом, чтобы молодежь воспи-
тывалась на правильных духовно-нрав-
ственных нормах и ценностях, на приме-
рах мужества и героизма. У нас есть с кого 
брать пример – более тысячи казаков 
УВКО приняли участие в специальной во-
енной операции по защите суверенитета 
и безопасности нашей страны, 273 из них 
награждены государственными награда-
ми, – отметил атаман Александр Агибалов.

135 лет войску

Еще на Совете атаманов обсудили 
празднование 135-летия со дня обра-
зования Уссурийского казачьего войска 
(1889). Эта дата установлена 26 июня 
(8 июля по новому стилю). Говорили, что 
исторически так сложилось, что в войске 
26 июня отмечалось всегда именно по 
старому стилю.

– Мы должны отметить тех достойных 
казаков, кто тянет лямку, наградить их ве-
домственными наградами, – сказал ата-
ман УВКО Александр Агибалов. – Каких-то 
масштабных гуляний не будет, не то время, 
идет специальная военная операция. И как 
предложение: провести патриотические 
мероприятия в своих обществах...

После рассмотрения всех многочис-
ленных вопросов Совет атаманов УВКО 
завершил свою работу. Участники рас-
ширенного заседания провели совмест-
ную трапезу.

На Совете атаманов обсудили 
празднование 135-летия со дня 
образования Уссурийского 
казачьего войска (1889). Эта 
дата – 26 июня (8 июля по 
новому стилю).
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«Казак» – мой позывной
Хабаровчанин – казак Уссурийского казачьего войска – рассказал, как его жизнь изменилась после СВО.

Константин ПРОНЯКИН  
Фото: архив автора

Д аниил, так зовут нашего ге-
роя, – участник СВО, десант-
ник, награжден орденом Му-
жества. Он потомственный 
сибирский казак, приписан 
к станице Калинка Хабаров-
ского района, попал на фронт 

по мобилизации. Его позывной – «Казак». 
Он и теперь продолжает служить, только 
после ранения, уже ближе к дому. 

Его судьбу можно разделить на две 
половинки, до фронта и после. В нашем 
разговоре он поведал о своем духовном 
преображении, о переосмыслении жиз-
ни. И это не бахвальство, а констатация 
фактов. Это случилось в окопах и в бою 
на фронте.

Даниил не рвался на СВО, но считает, 
что защищать свою Родину от нацистов –  
обязанность любого патриота страны.

– Даниил, как вы оказались на СВО?
– Я попал под мобилизацию, точнее, 

пошел служить за брата. Ему пришла по-
вестка, а я в это время был дома. На меня 
ее и выписали.

До сих пор не понимаю, что на меня 
тогда нашло. Помню, я весь красный, 
чуть не плача, попросил забрать меня на 
фронт, а про брата забыть, т.к. у него есть 
ребенок и ожидался второй. А у меня – 
никого… И мне пошли навстречу, так я 
оказался на СВО.

Я ведь был эгоистом, даже сейчас 
помню, что чувствовал, когда уже прибыл 
в воинскую часть. Решил, что сбывается 
моя мечта, – я стану настоящим воином! 
Фронт для меня был тогда в розовых то-
нах, я считал, что меня не убьют, меня не 
ранят и никаких бед со мною не случится. 

Как я сильно в этом заблуждался...
– И как фронтовые будни?
– На десятый день после мобилиза-

ции я был уже на Украине (точные места 
пунктов дислокации говорить не буду). А 
потом, еще через три дня, нас отправили 
в бой… И тогда я понял, действительно, 
по-настоящему понял, что такое специ-
альная военная операция.

Правда, пришло это уже после... До 
боя я ничего не успел осознать. Начал-
ся ад... И тогда я увидел, даже услышал 
своего первого, главного врага... Это был 
«я», даже «Я»... 

Меня одолевали сомнения, страхи: 
смогу ли я убить врага; что делать, если 
меня ранят; смогу ли подорвать себя 
гранатой, если окружат; смогу ли я пойти 
вперед, а не убежать, не сдаться... Стра-
хов было много...

Когда мы с товарищами (их имена го-
ворить не буду, только позывные: «Пух», 
«Кот», «Лис», «Филин», «Паук» и др.) 
успокаивали друг друга, в душе были та-
ки-е бури...

Сидя под обстрелом, каждый по-свое-
му переживал страх: кто-то пел про себя 
или читал молитву (не разобрать было), 
кто-то ругался «хорошими» словами, а 
кто-то просто молчал, ждал приказа… И 
только со стороны было видно, что про-
исходит с ребятами... 

Но страхи мы эти тогда все преодоле-
ли! Мы были в составе десантно-штур-
мового батальона и с честью выполнили 
поставленную задачу!

Наш брат десантник долго не живет, и 
отрезанный путь нужно провести с поль-
зой для дела... Там, в окопах, я родился 
заново, духовно и морально. 

Но сейчас я, правда, духовно опусто-
шен. Такое, мне кажется, забыть никак 
нельзя... Слишком много мне тогда при-
шлось пережить.

И теперь, спустя какое-то время, уз-
нав, что такое фронт, бой, могу посове-
товать каждому, кто недоволен жизнью, 

работой, семьей, – попасть в окопы хотя 
бы на минуту, под обстрел, под любой 
плотный ураганный огонь… 

Я слово даю, что всякое недовольство 
жизнью пройдет в ту же секунду... Вам 
захочется жить! Жить, чтобы было кого 
любить, за кого идти в бой. А все неуда-
чи, мелкие заботы, никчемные недобро-
желатели, которых вы называете «врага-
ми», – потеряют для вас значение. 

Жизнь – это действительно бесценный 
дар, кому везет, кому нет... Многие сло-
жили свои головы на поле боя... Но все 
это не зря. Мы шли за свою Родину. 

В одном из боев я получил ранение...
Только сейчас я понимаю, что Бог был 

всегда со мною, он не оставил меня в тя-
желом положении тогда, когда мы не ве-
рили во спасение... Мы, кто готовы были 
уже подорвать себя гранатой... Но все 
обошлось... 

Когда взяли населенный пункт, нас – 
десантников морской пехоты – предста-
вили к одной из высших государствен-
ных наград, ордену Мужества…

– Расскажите о своей мирной жизни. 
Как вы пришли в казачье общество?

– Мою жизнь на сегодняшний день 
можно описать тремя словами: казак, во-
жатый, воин.

Я родился в Иркутской области, в 
семье казаков, но т.к. в Сибири и на 
Дальнем Востоке казачество тогда толь-
ко-только возвращалось и возрождалось, 
меня в эти дела в нашей семье не посвя-
щали. А потом как-то самой собой меня 
затянуло в казачество.

Я был в Иркутском казачьем войске. 
Там мы занимались патриотическими 
играми, сборами, историческими сраже-
ниями. Это было чудесное время.

По окончании школы пошел служить 
в армию по призыву, попал на Дальний 
Восток, в Хабаровск. Там познакомился 
в храме с Дмитрием, оказалось, что мы 
земляки... 

Спустя какое-то время перевелся в Ус-
сурийское казачье войско, где нахожусь 
и по сей день. Познакомился со многи-
ми замечательными людьми, которые в 
трудные минуты для меня приходили с 
советом и с реальной помощью. Тогда 
и принял решение – остаться жить на 
Дальнем Востоке.

 В казачестве научился фланкировке, 
даже немного джигитовке. Но так как я 
самоучка, не могу сказать, как далеко я 
продвинулся... Хотя моя душа постоянно 
отдыхает и ликует, когда я делаю полез-
ное дело для возрождения казачества.

После службы я принял решение пе-
реехать во Владивосток, во Всероссий-
ский детский центр «Океан», стал вожа-
тым.

Я работал с детьми, там были разные 
тематические смены, были и казачьи. Эти 
смены я больше всего любил, ведь при-
езжали казачата и показывали свою мо-
лодую удаль.

В 2022 году тоже была казачья сме-
на, приехало около 100 казачат (число 
я округлил, но где-то близко к этому и 
было), а после их отъезда, спустя месяц, 
началась мобилизация…

Проведя четыре года с детьми и в од-
ночасье став воином, просто резко, не 
имел тогда времени ни осмыслить, ни об-
думать, как сильно изменится моя жизнь.

До СВО я ни с кем не встречался, так 
скажем, прожигал свою жизнь. Были 
лишь мимолетные увлечения, не более. 
Я не задумывался даже о семье, а если 
и были мысли, то все они – несерьезные.

Находясь в зоне боевых действий, я 
сожалел, что если погибну, то после меня 
никого не останется. Никто меня не ждал, 
кроме родственников. 

Тогда, в холодные звездные ночи, мне 
хотелось любить и быть любимым, чтоб 
только мысль о любимом человеке меня 
грела... 

Я дал себе слово: если вернусь, сде-
лаю все, чтобы найти ту, с кем мне будет 
хорошо, с кем я смогу построить семью… 
Но, увы, пока этого так и не случилось. 
Зато я завел себе двух котов, чтобы дома 
меня хоть кто-нибудь ждал.

Только сейчас я понимаю, что Бог был всегда со мною, 
он не оставил меня в тяжелом положении тогда, 
когда мы не верили во спасение...

Моя душа постоянно 
отдыхает и ликует, когда  
я делаю полезное дело  
для возрождения казачества. 

Фронт для меня был  
тогда в розовых тонах, я считал, 
что меня не убьют, меня не 
ранят и никаких бед со мною не 
случится. 
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«Отец Владимир»
В штабе Уссурийского казачьего войска прошла презентация новой книги Ивана Соловьева.

Константин ПРОНЯКИН  
Фото: автора, УВКО и Хабаровской епархии

В Хабаровске в штабе УВКО 
писатель, российский госу-
дарственный и общественный 
деятель Иван Соловьев пред-
ставил свою новую книгу – во-
енно-приключенческую по-
весть «Отец Владимир» (16+). 

Этот труд посвящен героическому служе-
нию священника Русской Православной 
Церкви в зоне специальной военной 
операции, мужеству и отваге российских 
военнослужащих.

Иван Соловьев занимается реализа-
цией общественных и благотворитель-
ных проектов в ЛНР и ДНР, а также в 
Сирии. Автор ряда художественных и пу-
блицистических книг: «Крымская весна», 
«Искушение», «Доброе утро, Хаджарат!», 
«Купец в сапогах». 

– Главные герои моей повести каждый 
день рискуют жизнью, попадая в непро-
стые боевые условия, но сохраняют при 
этом веру в Бога, в нашу Победу, в правое 
дело, а также демонстрируют исключи-
тельные личные качества – мужество и от-
вагу, стойкость и терпение, великодушие и 
смирение, – рассказывает писатель. – На-
ряду со сложными духовными вопросами, 
которые придется разрешить батюшке, 
находясь на линии боевого соприкос-

СПРАВКА

ИВАН НИКОЛАЕВИЧ СОЛОВЬЕВ (1970 г.р.) – российский государственный 
и общественный деятель, доктор юридических наук, профессор, заслуженный 
юрист России, писатель. 
В 1993 году окончил Московский государственный университет им. М.В. Ло-
моносова по специальности «История». Служил в налоговой полиции. В 2003 
году возглавил управление судебно-правовой защиты в МВД РФ. В 2004 году 
получил должность начальника уголовно-правового управления, в 2010 году 
стал заместителем начальника правового департамента МВД РФ. В 2012 – 2014 
годах руководил аппаратом комитета Государственной думы по безопасности и 
противодействию коррупции. С 2019 года занимается реализацией обществен-
ного проекта «Дело жизни» по оказанию помощи семьям, в которых дети были 
лишены статуса инвалида. 
В 2022 году стал автором первой в России военно-приключенческой повести о 
героях СВО «Красные линии», презентации которой уже прошли в 25 регионах 
России, а также в Абхазии и Южной Осетии.

МЕЖДУ ТЕМ

В День православной книги в 
Дальневосточной государственной 
научной библиотеке состоялось от-
крытие выставки-форума «Книги, 
которые меняют жизнь».
Традиционная выставка, приу-
роченная ко Дню православной 
книги, по праву является значи-
мым событием в культурной и ду-
ховной жизни Хабаровского края. 
Организаторами мероприятия вот 
уже несколько лет являются отдел 
культуры Хабаровской епархии, 
министерство культуры Хабаров-
ского края, Дальневосточная госу-
дарственная научная библиотека.
Открытие выставки началось с мо-
лебна, который возглавил митро-
полит Хабаровский и Приамурский 
Артемий в сослужении клириков 
хабаровских храмов.
После молитвы митрополит Арте-
мий обратился к гостям выставки с 
приветственным словом, пожелав 
каждому на этой выставке найти 
свою книгу, которая будет греть 
сердце и попадет в душу.
В этом году выставку посетил по-
четный гость из Москвы – писатель 
Иван Соловьев.
После представления своей книги 
он вручил митрополиту Артемию 
медаль генерал-лейтенанта И.Д. 
Волкова «За верность присяге» – 
за исполнение пастырского долга 
в зоне СВО.

КСТАТИ

10 ноября 2016 года председателем правления Ассоциации ветеранов боевых 
действий органов внутренних дел и внутренних войск, которая объединяет в 
своих рядах более 50 тысяч ветеранов Афганистана, локальных конфликтов и 
войн, было принято решение об учреждении памятной медали, посвященной 
генерал-лейтенанту И. Д. Волкову.
Иван Дмитриевич Волков – последний начальник Петроградского жандармско-
го управления, 27 февраля 1917 года, оставаясь верным присяге, не покинул 
служебного кабинета, в результате чего был подвергнут жестоким побоям и 
пыткам и убит разъяренной толпой погромщиков и уголовных элементов.
При принятии решения об учреждении памятной медали «За верность присяге» 
исходили из того, что история едина и тот, кто защищает государство, закон-
ность и правопорядок, всегда должен быть в памяти людей.

наших бойцов-казаков на передовой на 
Донбассе и ежедневно оказывал молит-
венную поддержку военнослужащим, со-
вершал молебны и таинства, благодарил 
их за верную службу Отечеству. 

По словам отца Макария, военнослу-
жащие там оборудовали даже храм под 
землей! 

– В храме действительно крепкая и 
искренняя молитва, ребята молятся по-на-
стоящему, не рассеянны в молитве, сильно 
ожидают помощи от Бога. Есть у них пони-
мание, что как они помолятся, так Господь 
все и устроит. Это меня очень воодушеви-
ло, хочется еще раз приехать к ним и под-
держать их, – говорит отец Макарий.

Кстати, книга Ивана Соловьева «Отец 
Владимир» уже отправлена на фронт и 
в иные военные подразделения ЛНР и 
ДНР.

– Книга является попыткой духовного, 
нравственного и, конечно же, идеологи-
ческого осмысления событий специаль-
ной военной операции, – пояснил ата-
ман УВКО Александр Агибалов. 

Поступки и характеры героев ав-
тор раскрывает через их предыдущий 
жизненный опыт, пережитые события и 
тревожащие их сомнения, когда чело-
веческая душа буквально оказывается 
на перепутье. И здесь на пути героев 
встречается настоящий духовный па-
стырь – православный священник, ко-
торый не только помогает преодолеть 
искушение, уныние, сомнение, но и 
укрепляет в вере, раскрывает и объяс-

новения, читатель узнает о характерах и 
судьбах российских воинов, защищаю-
щих мир и будущее нашей страны.

В книге говорится о ежедневной боевой 
работе различных родов войск Вооружен-
ных Сил России, волонтеров, добровольче-
ских и профессиональных формирований, 
бойцы которых с большой благодарностью 
воспринимают возможность совместной 
молитвы, совершения церковных таинств 
и духовной беседы с православным свя-
щенником, не покидая места постоянной 
дислокации подразделений.

Отец Макарий, будучи на презента-
ции книги, вспомнил, как он с гумани-
тарной миссией УВКО недавно посещал 

няет суть происходящих вокруг событий, 
указывает путь к спасению в сложней-
ших ситуациях…

Иван Соловьев после завершения 
представления своей книги вручил ме-
даль генерал-лейтенанта И.Д. Волкова 
«За верность присяге» войсковому свя-
щеннику УВКО, духовнику Окружного 
казачьего общества Хабаровского края 
и руководителю отдела по взаимодей-
ствию с казачеством Хабаровской епар-
хии иеромонаху Макарию. Также меда-
лью «За верность присяге» награждены 
заместитель атамана – начальник штаба 
УВКО Александр Головачев, атаман ста-
ницы Бикинская Игорь Шуклин и помощ-
ник атамана УВКО по взаимодействию с 
Русской Православной Церковью Мак-
сим Алексеев.



6 АПРЕЛЬ 2024 ГОД А№ 4 (135)ПРИА МУ РСКИЙ К АЗАЧИЙ ВЕСТ НИК

СПРАВКА

Александр Георгиевич (Юрьевич) Савицкий родился 21 марта 1864 года. 
Окончил Киевскую военную гимназию и 1-е Павловское военное училище, вы-
пущен во 2-ю артбатарею Забайкальского казачьего войска хорунжим, будучи 
того же войска казаком. Есаулом участвовал в подавлении Боксерского вос-
стания в Китае, войсковым старшиной – в Русско-японской войне. Командовал 
сотней Охранной стражи, полковником принял Уссурийский казачий дивизион, 
затем 1-й Амурский казачий полк в начале Первой мировой. 

Генерал-майором командовал бригадой Уссурийской конной дивизии и яв-
лялся членом войскового правления Уссурийского казачьего войска. 

В 1920-м назначен заместителем атамана Г.М. Семенова в должности поход-
ного атамана всех казачьих войск Российской восточной окраины. В июне 1921-
го выбран войсковым атаманом Уссурийского казачьего войска. 

В эмиграции проживал в китайском Тяньцзине, состоял членом-учредителем 
Общеказачьего Союза в Шанхае, написал книгу «Краткий исторический очерк 
Уссурийского казачьего войска». 

Скончался на чужбине, за службу в рядах Русской Императорской армии на-
гражден орденами Св. Станислава 3-й степени с мечами и бантом, 2-й степени 
с мечами; Св. Владимира 4-й степени с мечами и бантом, 3-й степени с мечами; 
Св. Анны 3-й степени с мечами и бантом, 2-й степени с мечами.

СТ РА НИЦ Ы ИСТОРИИ

Хопёрское – с Дона
Краевед Анатолий Жуков рассказал о забытом казачьем поселении.

Анатолий ЖУКОВ / Фото: архив автора

«П риказом по каза-
чьим войскам от 9 
марта 1895 года... 
новым поселкам из 
переселенцев Дон-
ского войска при-
дать названия по 

рекам Донской области». Приказ 
опубликован в губернской газете 
«Приамурские ведомости» за 12 
марта 1895 года.

Рядом с Николо-
Александровкой

Селение Хопёрское стало форми-
роваться в 1896 году в двух верстах 
[2,1 км] к западу от Николо-Алек-
сандровки (нынешнего мкр Красная 
Речка), основанной пять лет назад 
[1891] и названной так в честь по-
сещавшего в том же году Хабаровку 
тогда еще цесаревича, будущего по-
следнего российского императора Ни-
колая Романова. 

Официальной датой основания Хо-
пёрского стал 1897 год. 

Первым распоряжением начальства 
было почти насильно водворено семь 
семейств, потому как распространились 
слухи, что в Приамурском крае совер-
шенно нет мест, удобных для по-
селения.

Через два года с р. Хор пере-
селилось еще две семьи. В конце 
мая заготовили материалы для 
постройки часовни и хлебоза-
пасного общественного склада.

Супруга губернатора 
пожертвовала  
25 рублей

Из казачьих приказов от 3 
августа 1898 года: «...подъе-
саулу Александру Георгиевичу 
Савицкому за внимательное от-
ношение к поселку Хопёрскому 
Казакевичевского участка, столь 
быстро обосновавшему свое хо-
зяйство, объявляю мою благодарность. 
Приамурский генерал-губернатор Ду-
ховской».

В июле 1919 года генерал А.Г. Савиц-
кий как член Хабаровской городской 
управы временно исполнял дела город-
ского головы.

В Хабаровском краевом архиве упо-
минается о земельном наделе для ка-
заков, плане участков, составленном в 
1899 году для Хопёрского. 

В поселке значилось 15 дворов, 52 
мужчины и 50 женщин на 1 января 1903 
года. 

С 1907 года – открылось однокласс-
ное приходское училище.

Родители учеников обратились к су-
пруге генерал-губернатора Элле Ива-
новне Унтербергер с просьбой принять 
под свое попечительство их школу, где 
обучалось 25 казачат. Но она отказалась 
за неимением времени, хотя и пожерт-
вовала 25 рублей.

Атаманы Голованов  
и Поляков

Хуторской атаман поселка урядник 
В.Г. Голованов был весьма незаурядной 
личностью, вникал в нужды школы, по-

могал в сборах и оформлении экспона-
тов по истории края. Был известен и в 
местном Русском географическом обще-
стве и переписывался с В.К. Арсеньевым.

Из мартиролога ФСБ: «Виктор Гри-
горьевич Голованов, 1878 года рожде-
ния, выслан из поселка Красная Речка с 
семьей в 1932 году как кулак в Зейский 
район Амурской области. Освобожден 
8 марта 1942 года в связи с призывом 
сына Владимира (1921 г.р.) в Армию».

Из приказов по Уссурийскому казачье-
му войску: «В связи с ходатайством вой-
скового врача существующее кладбище 
в поселке Хопёрском, как находящееся 
среди поселка, закрыть, и вместо него от-
крыть новое кладбище». Но руки до него 

дошли лишь после революции. Сохрани-
лись фотографии могильных памятников 
с захоронениями. Ныне здесь, на ул. Бар-
наульской, на месте ликвидированного 
лесозавода – сильно заросший пустырь.

В 1916 году в поселке Хопёрском 
числилось 29 дворов. Поселковым ата-
маном был Никита Поляков.

Жизнь в советское время

20 сентября 1921 года быв-
шее казачье поселение реше-
нием Приамурского областного 
управления Гленовского ста-
ничного округа вошло в состав 
Некрасовской волости.

В первые годы советской 
власти в освободившихся от 
казаков казармах разместил-
ся 21-й железнодорожный 
батальон. Всего с солдатами 
батальона на 1923 год в по-
селке числилось 1 049 человек. 
Местные крестьяне проявляли 
сильное недовольство тем, что 
батальон устроил рядом с по-
селком, где они выпасали свой 
скот, стрельбище.

Крестьянский комитет впер-
вые был образован тут в 1924 
году. 

В 1928 году местный райис-
полком выделил на обветшав-
шее здание школы материаль-
ные средства. Хорошо помогло 
стройматериалами и деньгами 
общество.

Сохранились воспоминания 
о старейших учителях Анне 

Афанасьевне Сырокваш и Ирине Кузь-
миничне Косенковой.

Местный колхоз носил название «Па-
рижская Коммуна».

5 июня 1931 года Хопёрский пере-
веден в категорию рабочих поселков. К 
тому времени село уже было связано не-
прерывной застройкой с Красной Речкой 
и утратило самостоятельное хозяйствен-
ное значение.

Было предложено признать нецелесо-
образным и упразднить Хопёрский сель-
совет и соединить его с Красной Речкой 
в один рабочий поселок, что и произо-
шло 26 ноября 1932 года.

Из газеты «ТОЗ» за 11 февраля 1959 
года: «Кандидат в депутаты Хабаровско-
го краевого совета по Хопёрскому изби-
рательному округу №17 командующий 
войсками ДВО генерал Валентин Анто-
нович Пеньковский».

Селение Хопёрское стало 
формироваться в 1896 году в 
двух верстах [2,1 км] к западу 
от Николо-Александровки 
(нынешнего мкр Красная 
Речка).

Александр Георгиевич Савицкий  
Фото В.К. Арсеньева. Архив ОИАК
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ДАЙ ДЖ ЕСТ

Дела казаков ВсКО и УВКО

Казаки начали подготовку к Параду 
Победы

В этом году чести представлять казачество России 
в Москве на Красной площади удостоилась парадная 
сотня донских казаков. В состав казачьей сотни вошли 
представители всех территорий войскового казачьего 
общества «Всевеликое войско Донское». Это казаки – 
участники СВО, награжденные государственными боевы-
ми наградами, представители казачьей молодежи войска, 
казаки-наставники и ветераны казачьего движения.

– В этом году стоит задача собрать «коробку» из 
казачьей молодежи в количестве 87 человек, которая 
пройдет 9 Мая на параде Победы в Хабаровске. Нам 
предстоит большая работа, и все вместе мы ее выпол-
ним! – отметил атаман Окружного казачьего общества 
Хабаровского края Дмитрий Титов.

Также казаки УВКО примут участие в парадах и по 
другим субъектам ДФО.

Атаман УВКО поздравил с войсковым 
праздником небесного покровителя

Атаман Уссурийского казачьего войска Александр 
Агибалов поздравил с Днем памяти преподобного Алек-
сия, Человека Божия. Вот что он сказал: «Братья-казаки 
и сестры-казачки! Сердечно поздравляю вас с войско-
вым праздником небесного покровителя, Днем памяти 
преподобного Алексия, Человека Божия!

Желаю вам крепости духа и стойкости веры в несении 
службы во благо Отечества, казачества и Церкви Право-
славной!

Пусть святой Алексий неизменно охраняет своим мо-
литвенным покровом и направляет нас во всех благих 
начинаниях. А Господь Бог хранит вас и ваши семьи, да-
рует мир и благополучие единому казачьему братству!».

Встретили поезд «Сила в правде»

Уникальный агитационный поезд Министерства обо-
роны России «Сила в правде» проехал по Транссибу и 
БАМу на Дальнем Востоке в рамках масштабной Всерос-
сийской военно-патриотической акции. Так, в Биробид-
жане на привокзальной площади состоялся торжествен-
ный митинг с участием ветеранов, участников боевых 
действий, представителей областного правительства, 
мэрии города, военнослужащих воинских частей, творче-
ских коллективов области, патриотических объединений 
и общественников. Во встрече поезда приняли участие 
казачата казачьего класса школы №8 Биробиджана под 
руководством педагога-организатора и помощника ата-
мана Средне-Амурского окружного казачьего общества 
по работе с молодежью Ольги Владимировны Матицыной.

Гонки на собачьих упряжках 
«Казачий путь»

В Быстринском районе Камчатского края прошла 
десятая (юбилейная) ежегодная традиционная детско- 
юношеская казачья гонка на собачьих упряжках «Ка-
зачий путь». Это трехдневная гонка для каюров возрас-
том до 18 лет. В первый день молодые каюры прошли 
сложный кольцевой маршрут длиной 22 км и вернулись 
в поселок. Во второй день участники преодолели около 
20 км и останавливались на ночевку на кордоне. Третий 
этап – спринтерский: старт утром, 10 км почти по прямой 
и финиш в поселке. Нынешняя гонка – юбилейная, в этом 
году проведена в десятый раз атаманами и казаками От-
дельного Камчатского казачьего округа.

По итогам гонки места участников распределились 
следующим образом.

Младшая группа: I место – Яна Адуканова, II место – 
Николай Ревенок, III место – Регина Яганова.

Старшая группа: I место – Нестор Ревенок, II место – 
Амвросий Ревенок, III место – Андрей Коерков.

За волю к победе были отмечены Светлана Черкано-
ва и Маргарита Акеева.

Все участники гонки награждены атаманскими гра-
мотами и ценными подарками. Ребята также поощрены 
подарочными сертификатами на приобретение спортин-
вентаря и инструментов.

О проекте «Профессионалитет»  
в Приамурье

Федеральный проект «Профессионалитет» стал локо-
мотивом комплексной перезагрузки системы среднего 
профобразования в Амурской области. Представители 
(амбассадоры) Амурского казачьего колледжа отделения 
№1 с. Константиновка провели классный час для школь-
ников 8-9 классов Новопетровской школы Константи-
новского района. 

Ребята из колледжа рассказали ученикам о проекте 
«Профессионалитет», о том, что это образовательная 
программа, которая позволяет стать высококвалифици-
рованным специалистом на ведущем предприятии род-
ного региона. Чтобы заинтересовать ребят, мероприятие 
прошло в игровом формате.

На экскурсию в авиационный музей

Кадеты казачьего класса станицы Даубихинской в 
Приморье посетили авиационный музей города Арсе-
ньева. Ребята получили массу незабываемых впечатле-
ний и знаний!

Экскурсию проводил заместитель директора музея 
авиаштурман капитан Сергей Алексеевич Супроненко, 
имеющий более 1000 часов налета.

В Комсомольске-на-Амуре казаки – 
все вместе

В Городе юности прошла встреча представителей прав-
лений казачьих обществ – станицы Атаманская с. Хурба 
Комсомольского района и ГКО Комсомольска-на-Амуре 
Окружного казачьего общества Хабаровского края. Ме-
роприятие прошло в штабе станицы Атаманская. На сове-
те обсуждали вопросы по сбору и отправке гуманитарной 
помощи казакам-добровольцам, выполняющим свой долг 
в зоне СВО, по усилению работы с военными комиссари-
атами и постановке казаков на воинский учет. Говорили о 
патриотической работе с подшефными детскими домами, 
строили планы работы на ближайший месяц, также доло-
жили о внесении изменений в Федеральный закон «О го-
сударственной службе российского казачества». 

– Общие заседания правлений казачьих обществ Ком-
сомольска-на-Амуре способствуют сплочению казаков и 
координируют общие усилия в выполнении стратегиче-
ских задач, – сказал станичный атаман Юрий Шибаев.

Казаки в мобилизационном резерве 
Вооружённых Сил РФ

Президент России Владимир Путин 23 марта подпи-
сал закон, устанавливающий правовые основы зачис-
ления членов казачьих обществ в мобилизационный 
резерв Вооруженных Сил РФ. Согласно новым нормам, 
члены казачьего общества, взявшие на себя обязатель-
ства по несению госслужбы и пребывающие в запасе ВС 
РФ, Службы внешней разведки России или ФСБ, получа-
ют право поступать в мобилизационный резерв на до-
бровольной основе.

Всероссийское казачье общество для этого будет за-
ключать договор с Минобороны РФ, а войсковые каза-
чьи общества – с территориальными органами уполно-
моченного органа в области обороны. В договоре будет 
указываться срок его действия и условия расторжения, 
а также численность казаков, пребывающих в резерве.

Контролировать соблюдение членами казачьих об-
ществ принятых на себя обязательств по несению служ-
бы будут их атаманы, включая атамана Всероссийского 
казачьего общества.

Кроме того, закон устанавливает порядок и предель-
ные сроки внесения казачьего общества в государствен-
ный реестр казачьих обществ. Несоблюдение сроков 
будет основанием для ликвидации такого общества в 
судебном порядке. Также дополняется перечень основа-
ний для отказа во внесении казачьего общества в реестр.

Якутский казачий полк в реестре

Якутское окружное казачье общество «Якутский ка-
зачий полк» Уссурийского войскового казачьего обще-
ства вошло в Государственный реестр казачьих обществ 
в РФ. Атаман УВКО поздравил окружного атамана Алек-
сандра Гриценко и всех казаков со столь значимым до-
стижением.

Осталось войти в реестр Сахалино-Курильскому и 
Амурскому казачьим обществам.

Казаки на страже природы

Средне-Амурское окружное казачье общество (ЕАО) 
и ФГБУ «Государственный заповедник «Бастак» подпи-
сали соглашение о сотрудничестве. Стороны определили 
порядок взаимодействия по участию казаков Средне- 
Амурского окружного казачьего общества в обеспече-
нии природоохранной деятельности, экологической без-
опасности, охране лесов и общественного порядка на 
территории государственного заповедника. 

По завершении рабочей встречи был утвержден со-
вместный план работы на 2024 год.

Фото: Архив УВКО
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КАЗАЧЬИ ЗАПОВЕДИ:

1.  Держись православия – веры 
наших предков, поступай по обы-
чаям казачьего народа.
2. Служи верно любимой России 
и Дальнему Востоку, родной ста-
нице, гордись их прошлым.
3. Держи слово, честь и доброе 
имя для казака дороже жизни.
4. Будь примером для всех – по 
тебе судят о казачестве и народе 
твоем.
5. Знай, что твое поведение – это 
честь или позор всему твоему 
роду.
6. Уважай старших, чти старость.
7. Люби и оберегай свой дом, се-
мью – малую Христову церковь.
8. Будь трудолюбив, не бездей-
ствуй.
9. Все казаки равны в правах.

Т РА ДИЦИИ

Подхватили песню дедов и отцов!
Школьников села Сергеевка Хабаровского района посвятили в казачата.

Константин ПРОНЯКИН / Фото: автора

И .о. директора средней об-
щеобразовательной школы 
с. Сергеевка заместитель 
директора по учебно-вос-
питательной работе Ольга 
Алёшкина рассказала, что 
посвящение в казачата про-

вели для учеников первого класса. 
– Наши ребята еще в детском саду хо-

дили в группу казачьей направленности, 
– говорит она. – Им интересны казачьи 
традиции, казачьи устои. В следующем 
году планируем открыть еще один каза-
чий класс. Мы также привлекли и началь-
ную школу, где казаки проводят внеуроч-
ные занятия. 

За школой закреплен казак-настав-
ник Дмитрий Корчак. Он родовой казак, 
его предки жили в Сибири и пришли по 
Ангаре с енисейским атаманом Иваном 
Галкиным. Дмитрий – военно-морской 
офицер, окончил мореходное училище, а 
ныне – курсы переподготовки казака-на-
ставника в Кубанском государственном 
университете и в школе работает с деть-
ми на ставке педагога.

Дмитрий Корчак – казак-наставник 
школы с. Сергеевка и многодетный отец 
(у него шестеро детей!) – решил приви-
вать казачьи традиции с детского сада. 

– Ребята меня уже знают, бегут об-
щаться, – говорит он.

По словам Дмитрия, в селе активно ве-
дется работа с молодежью. С 1 сентября 
прошлого года в первом классе средней 

школы с. Сергеевка открыт казачий класс. 
И вот теперь провели посвящение.

– Этот опыт мы планируем развивать 
и дальше, – рассказывает Дмитрий. – Я 
уже веду в начальной школе внекласс-
ные уроки по дополнительной общеоб-
разовательной программе «Казачата» 
– знакомлю школьников с историей ка-
зачества на Дальнем Востоке, с казачьи-
ми традициями. При станице с. Калинка у 
нас есть лошади, и с детьми мы уже туда 
ездили, обучали верховой езде. 

Глава Сергеевского сельского посе-
ления Наталья Кялунзига пояснила, что 
детский интерес к казакам начался со 
станицы Калинка, которая находится не-
подалеку.

– Атаман станицы Валерий Стасенко 
по совместительству является депутатом 
Сергеевского поселения, и во многом 
благодаря ему развивается казачество 
в нашем районе. Все патриотические 
мероприятия проводятся на их базе, – 
уточнила Наталья Кялунзига. Она также 
сказала, что если позовут в казаки, то они 
с радостью вступят в общество.

Войсковой священник Уссурийского 
войскового казачьего общества духов-
ник Окружного казачьего общества Ха-
баровского края иеромонах Макарий 
благословил встречу и окропил присут-
ствующих святой водой.

– Я думаю, что вам, ребята, надолго 
запомнится это посвящение, – сказал 

КСТАТИ

Обещание казачонка: «Я, юный казак, обещаю свято оберегать и защищать 
интересы казачества и дальневосточной земли. Крепить единство Уссурийского 
казачьего войска, слушаться старших, добросовестно овладевать знаниями, что-
бы стать надежной сменой славным казакам – моим дедам и прадедам. Обещаю 
с честью нести звание уссурийского казака и быть верным сыном великой моей 
Родины – России».
Обещание юной казачки: «Я, юная казачка, обещаю свято оберегать и защищать 
интересы казачества дальневосточной земли, хранить традиции казачьей семьи, 
сохраняя домашний очаг. Обещаю с честью нести звание уссурийской казачки, 
быть верной дочерью великой Родины – России».

отец Макарий. – Вы дали ответственное 
обещание, за которое теперь должны 
держать слово. С верой в Бога, с любовью 
к Отечеству мы побеждали и побеждаем 
всегда. Потому что за нами правда! Вам 
предстоит тоже защищать наше Отече-
ство, знамя предков мы передаем вам…

– Вы сегодня стали казачатами. И 
помните, что вы теперь настоящие каза-
ки, – с напутственным словом выступил 
перед школьниками и атаман Окружного 
казачьего общества Хабаровского края 
Дмитрий Титов. – Свято верьте в то, что 
вы делаете, храните веру православную. 
В добрый путь!

Атаман станицы с. Калинка Вале-
рий Стасенко также поприветствовал 
маленьких казачат. Он сказал ребятам, 
что самое главное в их жизни – уважать 
старших, родителей, бабушек и дедушек. 

Заместитель атамана Окружного ка-
зачьего общества Хабаровского края по 
патриотической работе и спорту Сергей 
Быков рассказал, что в Хабаровском 
районе сегодня активно ведется работа 
по реализации в детских учреждениях 
казачьего компонента. За минувший год 
открылись казачьи группы в детских са-
дах с. Калинка, с. Сергеевка, с. Матвеевка, 
казачий класс в с. Сергеевка. 

– Начали взаимодействовать с дет-
ским садом №9 краевой столицы, откры-
ли казачьи группы в объединении воен-
но-патриотических клубов «Сатурн» им. 
Владимира Анатольевича Зборовского 
на базе школы №27 в микрорайоне им. 
Горького и школы с. Мичуринское. Воз-
обновили проведение военно-спортив-
ной игры «Казачий сполох», которая не 
проводилась много лет, – говорит Сергей 
Быков. – Сейчас перед нами стоит задача 
совместными усилиями разработать об-
разовательные программы для ребят.

В конце церемонии посвящения ре-
бята спели песню вместе с классным ру-
ководителем.

Эх, казачата!
Ребята удалые,
Подхватите песню
Дедов и отцов.
Пусть они припомнят
Годы боевые,
Будут новые ряды
Славных казаков!


